

Cuadro Sinóptico: LA CULTURA EN NUESTRA SOCIEDAD

PROCESOS CULTURALES

LIC. RAMIRO ROBLERO MORALES

PRESENTA EL ALUMNO:

Anel Del Rocío Gordillo Domínguez

GRUPO, CUATRIMESTRE y MODALIDAD:

**6to. Cuatrimestre “A” Trabajo Social
Semiescolarizado**

Frontera Comalapa, Chiapas

27 de Mayo de 2020.

LA CULTURA EN NUESTRA SOCIEDAD

LA CULTURA MEXICANA

Es una gama de costumbres, fiestas, tradiciones y creencias conviven de manera increíble en México. Dentro de esta cultura se encuentran los grupos tzeltal, tzotzil, chol, zoque, tojolabal, lacandones y mames.

Estos grupos comparten un número importante de rasgos culturales similares como la lengua, la vestimenta y principalmente las creencias, como los pensamientos acerca de la vida y de la muerte, la naturaleza, la religión, etc.

GASTRONOMÍA

De la gastronomía de Chiapas hay que resaltar su sabor, variedad y la calidad de sus productos. Uno de los ingredientes básicos en la dieta es el maíz, por lo que el tamal es el platillo característico de la región. También se produce el frijol, el pavo y pollo, el cerdo y la calabaza, entre otros.

Entre los platos típicos de Chiapas destacar chipilín con bolita, (sopa muy sabrosa, cuyos ingredientes principales son maíz y la hierba chipilín), tamales de chipilín, tamal de jacuané, mole de cerdo, frijoles negros con carne salada de res.

VESTIMENTA

Los textiles constituyen la producción artesanal más sobresaliente de este estado. Las técnicas de tejido se han aplicado históricamente a la producción de prendas de vestir y la vestimenta indígena es aquí tan profusa que resulta muy difícil de clasificar.

Los trajes típicos son coloridos, vistosos y elegantes. Por ser la capital del estado, en Tuxtla se puede admirar toda la variedad de trajes que se usan a lo largo del territorio. Un ejemplo de gala es el vestido con amplia falda que se llena de flores de distintos colores y se bordan a mano con hilos de seda.

GRUPOS ÉTNICOS DE CHIAPAS

A lo largo del tiempo se ha dado en Chiapas una mezcla racial y cultural, entre quienes por años han habitado diferentes regiones y quienes por diversas circunstancias se han hecho presentes y enriquecido aún más la cultura, como los esclavos negros en el siglo XV.

Una de las grandes riquezas de Chiapas es su diversidad étnica, una pluralidad que eleva al estado a niveles de opulencia con cada rasgo de su historia, costumbres, lenguaje, fiestas, vestimenta y tradiciones.

LA CULTURA EN NUESTRA SOCIEDAD

ETNIAS TRADICIONALES

- **CHOLES**

Se autonombres los —winik||, del vocablo maya que significa —hombre, varón o milpero||. Son excelentes agricultores y se encuentran ubicados en la zona noreste, principalmente en los municipios de Ocosingo, Palenque, Salto de Agua, etc.

- **ZOQUES**

Se llaman a sí mismos o de putt que significa en zoque —gente de palabra. Dedicados a la agricultura y la ganadería, se ubican en el norte del estado, principalmente en los municipios de Tecpatán, Chapultenango, Ocozocuatla, etc.

ETNIAS TRADICIONALES

- **TZELTALES**

Es el grupo más numeroso del estado, se autonombres winik atel que significa “hombres trabajadores”. Su lengua es el “bastil kóp”, que significa “lengua verdadera”. Se ubican en los Altos de Chiapas, sobre todo al sureste de San Cristóbal de las Casas.

- **TZOTZILES**

Es el segundo grupo más numeroso en el estado y se ubican en la sierra de los Altos de Chiapas, en los municipios de Chamula, Zinacantán, etc. Su autoridad más importante es el katinab, que encabeza e interviene en los principales asuntos de la comunidad.

ETNIAS TRADICIONALES

- **MOCHOS(No sé)**

Viven al suroeste del estado en el municipio de Motozintla y han adoptado en gran medida la forma de vida mestiza.

- **MAMES**

Habitan la Sierra Madre de Chiapas y la planicie costera del Soconusco en los municipios de El Porvenir, etc. Pertenece al grupo maya-quiché y se denominan “mam”, que quiere decir “padre, abuelo o ancestro”.

- **TOJOLABALES**

Se autodenominan “tojolwinik’otik” que significa “hombres legítimos o verdaderos” en su lengua el tojolabal que pertenece al mayatotonaco. Se localizan sobre todo en el municipio de Las Margaritas y en Altamirano, etc.

- **LACANDONES**

Habitan las comunidades de Ha-Ha, Metzaboc y Lacanja en la selva lacandona. Lacandón es el nombre con el que se conoce a los “hach winik”, “verdaderos hombres”, que migraron de Yucatán para asentarse en este territorio.